

~~4700a~~ 470a



I N F O R M E

sobre la evolución

demográfica y social del Polígono

en la última década

Página

1. LA POBLACION	1
2. NIVEL DE VIDA Y POSESION DE BIENES	3
3. LA ESTRUCTURA DE LAS OCUPACIONES	5

1. LA POBLACION

Cuando la situación general de un país progresa, el crecimiento de la población de alguna de sus áreas es un síntoma claro de mejora. En un Estado en el que los individuos gozan del derecho de elegir libremente su residencia, éstos se dirigen espontáneamente a aquellos puntos del país donde las oportunidades son mejores, donde el nivel de vida es más alto. Por eso, correlativamente, la despoblación, la pérdida de población es un mal síntoma. Por eso fue un mal síntoma, un aldabonazo en la conciencia de sus habitantes y sus responsables el hecho de que en 1.960 el Censo mostrara que dieciocho provincias españolas habían disminuido su población en los diez años anteriores. Peor síntoma aún es el Censo de 1.970 para esas mismas dieciocho provincias que durante los años sesenta, los años del desarrollo, han seguido perdiendo población de forma que en 1.970 tenían menos habitantes que en 1.960 y en 1.960 menos que en 1.950. O para las otras cinco provincias que han engrosado esa lista fatídica de las que ven disminuir el número de sus habitantes (Badajoz, Ciudad Real, Córdoba, Huelva, León).

Nuestra provincia, afortunadamente, figura entre las que aumenta su población, aún más, figura entre las que aumentan su población en porcentaje superior al del aumento general de la población de España. El número de habitantes de la Península y de las provincias insulares creció entre 1.960 y 1.970 un 11%. La provincia de Tarragona pasó de 362.679 habitantes de hecho en 1.960 a los 431.961 habitantes en 1.970. Lo que supone un aumento del 19% sobre la población de 1.960.

De analoga manera el más rápido exponente del avance del Polígono lo expresan las cifras de población. Vease el cuadro nº 1. En él, a efectos de contraste se han colocado también los datos de Valls y Vendrell y los de Tortosa y el conjunto de municipios del otro lado del Ebro.

Observese que el conjunto "Polígono" ha crecido de 1.960 a 1.970 en casi 60.000 habitantes aumentando un 38% sobre la población de 1.960. Ya es significativo que mientras que en la provincia 120 municipios pierden población y sólo 58 aumentan, entre estos figuren los 7 municipios del "Polígono".

Por contra la provincia de Tarragona se despuebla al Oeste del Ebro. En efecto, la población de hecho de los municipios tarraconenses situados al otro lado del río Ebro era de 129.317 habitantes en 1.960. El Censo de 1.970 contabiliza 130.556. Ha habido un aumento ciertamente. Pero ¡Tan pequeño! ¡tan leve! ¡tan imperceptible!. Que en definitiva está proclamando con su pequeñez la decadencia de la población. En diez años esa zona sólo ha aumentado en mil doscientos treinta y nueve (1.239) habitantes. Lo que representa menos del uno por ciento de la población de 1.960.

Cuadro nº 1

		HABITANTES			
		Censo 1.960	Censo 1.970	Diferen- cia	t% aumento o disminu- ción en el periodo
P	Tarragona	43.319	78.238	+ 34.719	+ 79%
O	Reus	41.014	59.095	+ 18.081	+ 44%
L	Vilaseca	3.976	9.161	+ 5.185	+ 124%
I	Pobia de Mafumet	615	772	+ 167	+ 27%
G	Constanti	2.395	3.016	+ 621	+ 26%
O	Morell	1.674	1.859	+ 185	+ 11%
N	Perafort	493	494	+ 1	+ (£)%
O	<u>Conjunto</u>	<u>93.686</u>	<u>152.635</u>	<u>+ 58.949</u>	<u>+ 38%</u>
	Valls	11.886	15.091	+ 3.205	+ 27%
	Vendrell	6.124	8.903	+ 2.779	+ 45%
	Tortosa	43.267	46.367	+ 3.109	+ 7%
	Municipios al oeste del Ebro excepto Tortosa	86.050	83.880	- 2.170	- 2%
	<u>Conjunto al Oeste del Ebro</u>	<u>129.317</u>	<u>130.556</u>	<u>+ 1.239</u>	<u>+ (£)%</u>
	TOTAL PROVINCIAL	362.679	431.961	+ 69.282	+ 19%

Fuentes: Censo de población 1960 y 1970
(£) = menos del 1 por ciento

Pero es que, además, si prescindimos de la población de Tortosa nos encontramos con que la zona ha disminuído efectivamente su población en la década de los años sesenta. Los municipios tarraconenses del otro lado del Ebro sumaban excluída Tortosa, 86.050 habitantes en 1960. En 1970 son casi dos mil quinientos menos (83.880).

Y no es que Tortosa haya crecido mucho. Todo lo contrario. La decadencia de la zona incide también sobre su capital natural. Tortosa ha aumentado su población en 3.109 habitantes pasando de los 43.267 de 1960 a los 46.376 de 1970. Pero ese aumento no representa más que un 7%, inferior al 11% de aumento general de la población española, al 19% de aumento general de la provincia de Tarragona, al 27% de aumento de Valls, al 44% de Reus, al 45% de Vendrell y queda a años luz del 79% que representa el aumento de Tarragona capital. Dicho en otros términos, el ritmo de crecimiento de Tortosa es tres veces inferior al de la provincia de Tarragona, cuatro veces inferior al de Valls, seis veces inferior al de Reus y Vendrell, ONCE VECES inferior a Tarragona capital. Su crecimiento de 3.109 habitantes es más pequeño en cifras absolutas que el de Valls (3.205) o que el de Vilaseca (5.185) y queda patéticamente empequeñecido al compararlo con el aumento de 18.081 habitantes de Reus o el de 34.719 de Tarragona capital.

Todo ello no hace sino resaltar aún más la importancia y la sig-nificación del aumento de la población de Tarragona (subcampeona en tal - competición entre las capitales de provincia), de Vilaseca (que ha más que doblado su población en el decenio, de Reus o de los restantes municipios del polígono.

En un país en el que la regla es la pérdida de población absolu-ta para los municipios, crecer en población es un síntoma de sanidad so-cial y económica inusitado. En efecto en un país donde de los 485 muni-cipios de la provincia de Burgos (con un polo oficial de Promoción, no se olvide), 471 tenían en 1970 menos habitantes que en 1960, o donde eso - mismo le pasa a más de la mitad de los municipios de Sevilla (también con un polo oficial de Desarrollo) o a 222 de los 233 municipios de Valladolid (también con un polo oficial de Desarrollo) o a 279 de los 304 municipios de la provincia de Zaragoza (también con un polo oficial de Desarrollo), - el crecimiento de la población de los municipios del polígono es, a la vez, un síntoma y una muestra del insólito y escaso progreso económico y so- cial del área.

2. NIVEL DE VIDA Y POSESION DE BIENES

La polémica acerca de los indicadores válidos del nivel de vida es interminable. Pero está generalmente admitido que la posesión de bie- nes de consumo duradero es un buen indicador del nivel de vida. La en- trada de un país en la etapa del "consumo de masa" marca la madurez - de su desarrollo y, sobre todo, el acceso de amplias capas de la pobla- ción a niveles de bienestar antes imposibles de imaginar. Los cuadros nú- meros 2, 3 y 4 son suficientemente expresivos por si mismos para ahorrar todo comentario.

Cuadro nº 2

t% de hogares que tienen	Tarragona 1971			Tarragona Prov. 1960	ESPAÑA		
	Total Prov	Partidos Judicia- les Ta- rragona y Reus	Resto		1969	1966	1960
	(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)
Agua corriente	88	87	89	50	81	62	46
Agua caliente	44	48	42	-	48	-	-
Gas	85	89	83	-	77	58	-
Teléfono	27	29	26	-	40	23	-
Baño	47	49	46	7	63	44	24
Ducha	73	76	71	11	63	44	24

Fuentes: (1)(2)(3) Justo de Cueva: Encuesta Tarragona 1971.

(4) I.N.E.: Censo de viviendas 1960.

(5) FOESSA: Informe sociológico sobre situación social España 70

(6) FOESSA: " " " " " " 66

(7) I.N.E.: Censo de viviendas 1960.

Cuadro nº 3

t% de hogares que tienen	Tarragona 1971			ESPAÑA	
	Total Prov.	Partidos judiciales Tarragona y Reus	Resto	1969	1966
	(1)	(2)	(3)	(4)	(5)
Frigorífico	80	84	78	61	28
Coche	41	40	42	26	12
Televisión	75	75	75	60	32
Radio	79	81	78	85	82
Tocadiscos	26	29	25	25	12
Motocicleta	36	34	37	12	16
Lavaplatos	2	2	2	2	-
Lavadora	-	-	56	41	36

Fuentes: (1) (2) (3) Justo de la Cueva: Encuesta Tarragona 1971
 (4) FOESSA: Informe sociólogo sobre la situación social de España. 1970.
 (5) FOESSA: Informe sociólogo sobre la situación social de España. 1966.

Cuadro nº 4

t% de hogares que tienen	Tarragona 1971		
	Total Prov.	Partidos Judiciales Tarragona y Reus	Resto
	(1)	(2)	(3)
Magnetófono	14	15	14
Tomavistas	7	12	5
Bicicleta	25	18	30

Fuentes: (1) (2) (3) Justo de la Cueva: Encuesta Tarragona 1971

3. LA ESTRUCTURA DE LAS OCUPACIONES

En el Informe FOESSA 1970 se contiene el siguiente análisis de las tendencias seculares de la evolución de la pirámide de ocupaciones (vease cuadro 5). Principales tendencias:

1. "En el periodo 1860-1966, un descenso sistemático y pronunciado de la clase de los jornaleros del campo y un ascenso paralelo de los obreros urbanos, proceso que se reafirma en los últimos años".
2. "En el mismo periodo, un descenso muy lento de los agricultores y un ascenso lento de las clases medias urbanas".
3. "En el periodo 1965-1971, se agudizan todos los procesos anteriores y se puede decir que el cambio es vertiginoso. Un hecho nuevo es la detención de la ampliación del estrato obrero y el más rápido incremento del sector de clases medias urbanas".
4. "En resumen, se puede decir que la pirámide de ocupaciones de 1971 se va a distanciar más de la de 1950 que esta última en relación con la de 1860. Es decir, el cambio que se va a producir en un par de décadas supera en magnitud al que ha tenido lugar a lo largo de todo un siglo".

Con los datos de la Encuesta FOESSA 1970 y los referidos a Tarragona 1971 de la Encuesta de Justo de la Cueva hemos construido el cuadro nº 6. El cuadro expresa claramente la situación relativa al área del Polígono. Y comparando esa situación con la de las provincias más atrasadas (pre-industriales) se advierte el impacto profundo de la industrialización del Polígono en la más básica de las estructuras sociales: la estructura de las ocupaciones.

Cuadro nº 5

EVOLUCION DE LA ESTRUCTURA DE LAS OCUPACIONES EN ESPAÑA 1860-1971

	A Ñ O S				
	1860	1950	1960	1965	1971
<u>Campesinos</u>					
Jornaleros	34	23	17	11	7
Agricultores	29	26	22	21	19
<u>No-campesinos</u>					
Obreros	13	24	31	37	38
Clases medias	24	27	30	31	36
TOTAL	100	100	100	100	100

Fuentes: 1860: Anuario Estadístico de España 1862-1865
 1950: INE, Censo de Población, 1950, tomo III
 1960: INE, Censo de Población, 1960, Avance de las clasificaciones.
 1965 y 1971: Estimación Amando de Miguel.

Cuadro nº 6

ESTRUCTURA DE LAS OCUPACIONES DEL CABEZA DE FAMILIA

Ocupación del Cabeza de Familia.	TARRAGONA 1971			ESPAÑA 1969		
	Prov.	Partidos Judiciales Tarragona y Reus	Resto prov.	Total	Prov. más atrasadas.	Prov. más adelantadas.
	(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)
<u>Campeñinos</u>						
Jornaleros	2	2	3	10	13	2
Agricultores.	17	9	22	20	39	4
<u>No-campeñinos</u>						
Obreros	39	46	33	28	16	44
Clase media antigua (A)	19	16	21	25	23	25
Clase media nueva (B)	18	22	16	16	8	24
<u>Jubilados</u>	1	2	1	1	1	1
No contestan	4	3	4	-	-	-
TOTAL ...	100	100	100	100	100	100

Notas: (A) Profesionales, funcionarios, militares, artesanos, pequeños comerciantes.

(B) Directores, directivos, empleadores y cuadros medios.

Fuentes: (1) (2) (3) Justo de la Cueva: Encuesta Tarragona 1971.

(4) (5) (6) Amando de Miguel: Encuesta FOESSA 1969.